

EL RADICAL

Diario Republicano

ANUNCIOS

Sección de Anuncios...
Administración, Edición, Imprenta...
APARTADO 230

SUSCRIPCION

PROVINCIA: Mes, DOS pesetas...
MADRID: Mes, 1,50 pesetas...
FUNDADOR-GERENTE
ANDRÉ LEROUX y CAÑA
TELEFONO, 1.321

DOS MEDIDAS

CONFABULACIONES Y HUELGAS

Si los Gobiernos no tuviesen dos medidas para obreros y patronos, no serían servidores del régimen que nos presenta su criminal indefensión económica frente al conflicto europeo. Pertenecen a las tallas que, como dijo un brillante cronista, nos rigen por orden «analfabético», y como tales se conducen. Para con el capital todos los dengues y blanduras; con el obrero, los rigores más exagerados. Si por los Gobiernos fuera, los pleitos entre el trabajo y el capital terminarían como el rosario de la Aurora, en un crepúsculo sangriento de los derechos ciudadanos. La huelga de Barcelona sigue desarrollándose preñada de incertidumbres. La debilidad del Gobierno por un lado, y por otro la intrínseca brutalidad de los patronos, están dando lugar a que la desesperación y el hambre truequen los cerebros que razonan, en brazos que amenacen y ejecuten. Quizá habría llegado ya este trance, si en vez de los agitadores que forjó la imaginación pífida de elementos y periódicos enemigos de los obreros, no existiesen en Barcelona espíritus ecuanímenes, que inspiran temperamentos conciliadores. El caso es que la huelga continúa, estando la razón en cuanto a causas, procedimientos y templanza, de parte de los obreros. Todas las condenaciones mercedales los patronos en general, cuya táctica, como siempre, es la resistencia colaborada de la miseria, que engendra la debilidad. La guerra de usura, puesta en práctica en los campos de batalla, no es más que la aplicación a la táctica militar de los procedimientos usados en las luchas económicas por la burguesía: cicatero y abominable sitio por hambre, al que prestan su concurso las autoridades complacientes. En el flujo y reflujo de la huelga barcelonesa—cuya estricta dignificación económica está evidenciada por los conciertos parciales entre obreros y patronos—ha correspondido su vez a los obreros panaderos. Las noticias que tenemos relacionadas con ese gremio son contradictorias. Dicese que en el mitin celebrado anteanoche no se acordó la huelga, sino que se convinieron unas bases para someterlas a los patronos; en cambio, oficialmente se sabe que fueron detenidos varios obreros, entre ellos el presidente y otro obrero que se permitió protestar contra la arbitraria medida. ¿Por qué se practicaron las detenciones? Según los informes, porque, debiendo anunciarse con cinco días de anticipación la huelga, los detenidos invitaban a que se declarase inmediatamente. ¡Oh, el pan es un artículo de primera necesidad! Saludable rigor el de esas autoridades que, creyéndolas por su palabra, aplica el rígido precepto legal, no por la conminación del hecho, sino porque alguien invitaba a consumarlo. Y suerte, extraordinaria suerte, la de aquellas autoridades que, asistiendo la razón plena a los obreros—y al subsistir la huelga será por falta de intrínseca del otro factor—, no han tenido que encarcelar todavía a ningún patrono.

¡Rigores con los obreros! Admitamos que son legales las últimas detenciones: ya es admitir. El pan es artículo de primera necesidad y, en derecho, hay que anunciar la huelga con la antelación estatuida. ¿Sabe el Gobierno que en Barcelona, como en Madrid, y como en toda España, la confabulación para encarecer los artículos de primera necesidad está castigada en el Código? La carestía del pan, ¿no responde a una confabulación de los panaderos? La carestía del azúcar, ¿no responde a la confabulación de los fabricantes? ¿Qué panaderos han sido objeto de sanción? ¿Cuáles fabricantes de azúcar sufrieron el rigor de la ley? Ninguno; ni la sufrirán. ¡Si en definitiva, los Gobiernos suelen ser también de los confabulados! Se confabularon las empresas de electricidad en Madrid, y no pasó nada. Se confabularon los acaparadores de trigo, y el Gobierno salió del paso con una ley de Subsistencias que no había de ser aplicada. Pero los capitalistas y el capital, poderosos caballeros de alto rango y de alabadas recias, no han sentido la existencia de un precepto que castiga las confabulaciones. La letra estrecha de lo legislado, se queda para... el obrero. Hay dos medidas, porque virtualmente todavía existen castas, Factores, como el capital y el trabajo, que requieren una coordinación equitativa, se ven cada día más escondidos y alejados por el desigual concepto que merecen al Poder público. Gracias al distinto trato que reciben de las autoridades, la burguesía se encorberce, en lugar de adoptar criterios de concordia. Piensan los patronos que, con su sinrazón y el malisser, pueden vencer a los obreros, aunque las reclamaciones de éstos sean

fundamentalmente justas. Así la burguesía vizcaína, en la célebre huelga, más fuerte que con su razón, con el apoyo de la fuerza pública, entró en vías de cordura cuando el general Zappino la amenazó con la retirada de las tropas. Pero mientras los patronos tengan apoyada su intransigencia por las bayonetas y los fusiles y por una desigual interpretación de las leyes en perjuicio del obrero, no cederán. Tal es el caso de Barcelona; hasta el Sr. Alba ha reconocido que los obreros defienden reivindicaciones legítimas; pero la huelga prosigue, por el egoísmo de los patronos. ¿Que los obreros, hartos de la injusticia y aguijoneados por el hambre, acuden a la violencia? ¡Ah, entonces, el Poder público los reducirá por la fuerza! De suerte que, en su razón, no encuentran apoyo oficial; pero el castigo en las transgresiones, sí. El negocio no puede ser más redondo... para los patronos. Con resistir, les basta.

Alguna vez, sin embargo, se rompe el cántaro, y esta puede ser la ocasión. El conflicto de Barcelona no es más que la voz de alarma que da el país, y su órgano de expresión, como no podía por menos, es el proletariado catalán. Pero tan intenso es el malestar en toda España como en Barcelona. Aparte los aspectos peculiares de cada gremio en huelga, existe una causa fundamental, común al proletariado español: el desnivel insostenible entre el salario y el coste de las subsistencias. No ya al obrero; pero incluso a la clase media, se le hace imposible la vida, y si a la primera protesta no responde una terapéutica salvadora del Gobierno, los resignados—que acaso están dando ya una sensación de cobardía—secundarán al proletariado barcelonés. Y quienes no supieron o no quisieron apagar los primeros chispazos, serán consumidos por la hoguera en que arderá España entera.

BOCADILLOS

Telegrafan de la Coruña que una linda rapaza, de siete años, ha expulsado, por efecto de un purgante, un pequeño reptil, de los que el vulgo llama «lagartijas».

«¡Ca... rocoleo con la galleguina! ¡Un reptil en el vientre!

En verdad que es una cosa extraordinaria, aunque bien mirado, gallego ha existido que, para mal de España, ha expulsado también muchas «lartijas» peor que esa.

Ferrocarril directo de Madrid a Valencia; ídem de Madrid a Bilbao; otro de Ferrol a Gijón y muchos más... que no se harán nunca.

¿Nunca? Nunca.

Es decir, nunca por iniciativa de los Gobiernos.

Es de los ferrocarriles es una especie de Ligni que usan los padres de la patria para embaucar a los electores honrados, al igual que los otros padres ofrecen a los pequeños para que no chillen ni alboroten, regalos que no llegan nunca.

Dicen de Granada que, a tal punto escasea el ganado vacuno en aquella plaza, que el día menso pensado no habrá carne que comer.

¡Ah, ¿pero se come aún eso?

Nosotros creamos que la carne era un sueño como el de los geógrafos, creyendo que existe Cuenca, ó como el de Maura imaginando que tiene partidarios.

Por escribir una carta ha sido relevado de la Capitanía general de Galicia, el señor Galbis.

Con un ministro no se puede jugar; casi siempre en este juego sale la contraria y ¡cataplum! a la carcama.

El día 27 se celebrarán grandes fiestas en los colegios alemanes, por ser ese día el cumpleaños del kaiser.

¿Y cuántos cumple?

Éso nadie lo sabe; pero nosotros suponemos que muchos, muchísimos. Debí nacer cuando Nerón—y... morirse cuando él.

¡Con el incendio de Roma ya había bastante!

Los indultos concedidos ayer por pena de muerte son siete, y tres—la mitad casi—corresponden a la Audiencia de Guadalajara.

¡Hasta en eso, señor conde?

Lo que dirá usted:—«Son paisanos»; y Brocas: «Son familias agradecidas que nos darán el voto.»

¡Gachós, no perdéis tipo!

Noticias de Burgos.

BURGOS, 24.—Ha fallecido el general de brigada de la Sección de reserva D. Federico Montaner, habiendo sido muy sentido el fallecimiento.

Continúa la esplendidez del tiempo, no habiéndose visto todavía la nieve en este invierno.

Los campos están muy adelantados.

Crónica.

Nota de color.

Por calles y plazas, allí donde haya sol y mujeres, véanse racimos de muchachos colgados y recios que visten el traje de primera puesta.

Dentro de los holgados uniformes, pasean su, aún primeriza, arrogancia los altos y fornidos montañeses; los sermentosos y un poco páldos, los castellanos; los engalados andaluces y tal cual mozo de ancha espalda y cabeza pequeña que dice a voces ser de tierras vizcaínas. Conojos en los que se retrata la admiración, transitan mirándolo todo, calculándolo todo, esa pléyade de jóvenes que para servir a la patria dejaron el taller, la mina, el campo pardo ó las verdes montañas, que, como cinturón de seda, circundan la aldea perdida.

No hay desconfianza en su mirar; tampoco el susto asoma a sus ojos, y cerca, eso sí, unos de los otros y muchos de la mano, cruzan las anchas plazas y las concurridas calles.

Todos son fuertes, con esa fortaleza de quien ha trabajado y reido; todos son bondadosos porque allí, en su pueblo, no chocaron con el mal que anida y crece en las grandes ciudades, donde las batallas de odios y ambiciones son endémicas.

Vienenlos, ha sentido el cronista un gozo muy grande, y ha visto en los recios cuerpos, en las miradas bondadosas, en el gesto confiado, una España fuerte, sana, suficiente: una España hecha de amor y de fuerza por sí sola capaz de los mayores triunfos.

«Pero ¡ay! que así como «el que va á Roma la fe pierde», quien a la corte llega y en ella vive, y de ella toma sabía, corre el riesgo de la intoxicación, que nada hay peor para el sano que convivir con leproso».

Lepia de toda laya existe en esta clínica de la corte; aquí vive el vago, y posible es, que el trabajador, al entresarse, querrá formar en las filas de tan rufin ejército; el favor y la ayuda también crecen en el pensano, y sería de extrañar que el habitego que de esto se percate, pida plaza en tan cómoda cofradía y arroje de sus manos la azada, y de su cerebro la idea de trabajo.

Luego, las mujeres. En su aldea, viendo siempre a las mismas, honestamente ataviadas, no sintió de segno las ansias lúbricas que sentirá aquí admirando la tentación de los descotes y las panterillas, y aun de los sonreires que encienden y explotan.

La fortaleza será tomada por el vicio; el amor a la dulce novia que llorando espera, vencido será por la que, poseedora de los secretos de la seducción, se apodera del voluble galán que terminará maltrecho y dolido en el Sanatorio de Carabanchel.

¡Oh, famoso hospital que tienes todo un cuerpo de edificio para los heridos de amor!

«Pero ¡ah! nos hemos puesto extraordinariamente tristes y filósofos en esta tarde de rico sol, y... no hay derecho; vamos a la calle a disfrutar de él, y veamos la nota azul de los infantes; el rojo vivo de los caballeros; la marcial apostura, un poco hercúlea, de los que sirven en artillería, y la distinción, un poco aristocrática, de aquellos que á ingenieros van.»

En las plazas, cerca de los sitios en que hubo árboles y que el jardineo o mayor taló en mal hora, agiúpanse los reclutas. Los colores de la vestimenta son contraste chillón cerca de los delantales blancos, de las cofias blancas, de los vestidos que llevan los niños que cuidan, ó deben cuidar, las que las cofias llevan.

El charloteo que comienza tímido, ya es animado, y con las risas de los pequeños y el gorgojo de los pájaros parece la plaza una jaula de locos gorriones.

El sol, desde lo alto, parece sonreír, y cuando se oculta tras los picachos de la Sierra y las mozas abandonan los jardines y los niños caminan arrastrados por la mano de ellas, quedan los muchachos un poco tristes, una misia pensativos, porque el ensueño se aleja, y vueltos a la realidad, piensan en el cuartel, en la cama dura, en el insipido rancho.

Con paso quedo van adonde un toque de corneta los llamara, pensando y soñando después en una mujercita de mandilón blanco que sonre, y que á su imaginación, un poco ebria de sol, se le antojará como una palmita blanca.

Paco Nantas.

La carestía del azúcar y las razones de Sánchez Toca

La Asociación de dueños de café nos ha remitido una nota, en la que substancialmente dicen:

«Que, lejos de ser cierto que el último trimestre intentase la especulación acaparar las existencias de las fábricas, fué la Azucarera la que hizo este pingüe negocio, negando el artículo á los comerciantes que lo pedían directamente y entregándolo, en cambio, abundantemente á unos cuantos almacenistas para, de acuerdo con ellos, marcar los precios.»

Niega que la Azucarera tenga dificultades para hacer este año sus contratos con los cultivadores de remolacha y que éstos extremen sus exigencias pidiendo hasta 70 pesetas por tonelada; por el contrario, asegura la nota que ya se ha cerrado contratos á 40,35 y hasta 30 pesetas.

Respecto á que la Azucarera no ha tenido en el último ejercicio más de 0,466 por kilo, dice la Asociación de cafeteros que ese cálculo está hecho á base del capital ficticio y enorme con que definitivamente se constituyó la Azucarera.»

Hacen á continuación diversas consideraciones, y agregan:

«Se crearon 32.400 cédulas beneficiarias, con un 10 por 100 de los beneficios, que se repartieron y facilitaron el complicado funcionamiento de la Sociedad General Azucarera.

Todo este peso enorme había de mouerse de alguna manera.

Se necesitaba un verdadero capital para empezar la explotación, y este capital lo constituyeron los 70 millones de pesetas, valor de las 140.000 obligaciones que se emitieron.

Bien demostrado queda que el verdadero capital con que se constituyó la Sociedad General Azucarera lo constituyeron poco más de estos 70 millones de pesetas.

La verdadera causa del conflicto está, pues, en que la Sociedad General Azucarera, se obstina en obtener un interés á un capital de 200 millones, que jamás ha existido, pretendiendo, además, que el Estado le garantice sus beneficios.»

IMPRESION DEL DIA

EL «GRAN DECRETO» DE BURELL

Ya son oficialmente conocidos los «radicales» términos del decreto del ministro de Instrucción, que concluyen de un modo definitivo con las agregaciones de catedráticos y profesores.

Las campañas periodísticas y el buen deseo ministerial, expresado ahora en vibrante prosa, han conducido á la solución, que es honrado alabar efusivamente, porque al cumplirse esta ley de igualdad se beneficia la enseñanza y se pone paz en el espíritu de las gentes, tan arbitrariamente tratadas hasta aquí.

Pero, el decreto, produciendo un éxodo justísimo hará rememorar en muchos las heridas abiertas por antiguas disposiciones ministeriales, que no se inspiraron, ¡ay! en la razón, ni fueron hijas de la justicia; y al dar la espalda á Madrid, para encaminarse á su destino legal, no dirán mal de este ministro, que con laudable intención dicta una ley justa, aunque demasiado resonante; pero casi todos llegados van por la desigualdad pretérita, que permite queden en Madrid y ya por derecho propio, gentes que unidas fueran por la ministerial benevolencia.

«¿Hará falta, nombrar, al brillante prototipo señor López Monis, y su especial modo—oh alivio de «camantes»—de ingresar en el Profesorado?»

Intención tenía para edificación de las gentes, de completar la «gran» lista de los catedráticos de gracia y de injusticia ya enraizados en Madrid; pero, ¿para qué? Sería ya inútil, molestaríamos en vaide á muchos y el ministro no podría ya aunque quisiera revisar aquellos urticisimos expedientes.

Pero, á pesar de esto, justo es recordarlo para que se sepa todo en estas horas de revisión, que hay una ilustre nómina de gentes que tomaron muy á tiempo arraigadas posiciones y que hoy en su mayoría se sienten escrupulosamente puritanos.

Y todavía en este pleito ya fallado de las agregaciones hay matices: uno es el tipo del agregado que vino á Madrid por «sports», para ser un trota cables, seducido por la frivolidad cortesana, adulando semipontenamente á todo y á todos; y otro, el agregado que se ahoga en un pueblo y viene á trabajar á Madrid, á extender su acción, á centuplicar sus energías, incluso á extender su cátedra en la Prensa, en el libro ó en la tribuna; y estas agregaciones, aunque brumosamente legales, son de buena estirpe, no son de trashumantes de la enseñanza, ni pueden confundirse en aquellas gregarias, inútiles y baldías, que son las que han dado mayor contingente y hecho indispensible el «gran decreto».

Pero esta disposición, para iniciar una actividad fecunda en grandes resultados, requiere algo tan indispensable como la jubilación de los viejos y de los ya inútiles, de que todos conocemos un ejemplar, para que prestamente pueda ser acomodado á gusto y en justicia el profesorado joven; y mientras llega este otro decreto de jubilación no se puede ser de peor condición que otros Cuerpo del Estado, y se impone la concesión de la excedencia en las mismas condiciones de tiempo que otros funcionarios civiles y militares.

No ha caído sobre el profesorado todo el rigor; ni ese es, bien salta á la vista, el espíritu de la disposición ministerial.

Los catedráticos «absentistas» ya se van: lo dispone la ley, y ahora la ley es justa; pero, ¿porqué no decir en alta voz y con notas de sinceridad las modificaciones que les sugiere el decreto y las consideraciones complementarias de jubilación y de excedencia para que sea absolutamente justo.

Está muy bien su decreto, Sr. Burell; pero si es posible que se vayan también los viejos y los ineptos y aun aquellos que entraron por turno de gracia, sino un dejo amargo de injusticia social, se impondrá á muchos, ya que no todos, al renovar sus tareas profesionales, tendrán la estoica serenidad del discutido «deciamos ayer»...

ANTONIO JAEN

Reunión importante

Las fuerzas vivas gaditanas.

CADIZ, 24.—Cumpliendo los acuerdos del Ayuntamiento, el alcalde, Sr. García Noguero, reunió el martes con una Comisión magna de todas las fuerzas vivas, capitalistas, navieros y Sociedades obreras para que coadyuven á la gestión emprendida por la Junta de obras del puerto para reunir medios para proseguir las obras del puerto.

Esperáse que se resuelva prontamente el conflicto planteado.

La huelga de Barcelona

Mitin de panaderos.—Acuerdan ir á la huelga.—Los otros oficios.—El presidente de La Espiga, preso.—Más detenciones.—Soldados panaderos.—en Girona y Badalona.

Los panaderos se han reunido en mitin, que ha estado concurrencísimo.

Catorce cooperativas han aceptado las bases por ellos propuestas, y en ellas trabajarán desde hoy; no acudirán á las tahonas que las han desechado, declarando así oficialmente la huelga.

Las precauciones, verdaderamente extraordinarias adoptadas por el gobernador, han sido, á más de injustificadas, inútiles, pues los obreros continúan en una actitud correcta.

El conflicto no ha tenido variación ninguna ni por parte de los albañiles ni por la de los metalúrgicos.

La huelga de albañiles sigue en igual estado; sólo se trabaja en una obra.

El número de los huelguistas metalúrgicos disminuye.

Han reanudado el trabajo los caldereros de los talleres de Alexandre, Vuicano y Casa Siervo.

En la Maquinista Terrestre y Marítima, sólo hay 29 huelguistas, y en los talleres de Alexandre, 26.

En los talleres de Torres y Borda han reanudado el trabajo todos los obreros.

Durante la mañana, en las Ramblas, plaza de Cataluña y en las Rondas, se notó la presencia de obreros, paseando en actitud tranquila.

El único incidente de que se tiene noticia referente á esta huelga, es la detención en Pueblo Nuevo de un huelguista vidriero, por intento de coacción sobre sus compañeros.

En la fábrica de tejidos é hilados de Costa ha quedado terminada la huelga, habiendo reanudado hoy el trabajo 150 obreros que holgaban.

En ampliación á lo telegrafiado de la huelga de panaderos hay que añadir que se aprobaron las bases propuestas.

Con arreglo á ellas se reconoce oficialmente la Sociedad obrera La Espiga, no pudiendo los patronos contratar ningún obrero sino por mediación de la misma.

El jornal será de 40 pesetas á los paieros y al jefe de pala, 35 á los demás, y 28 á los que van á la cola.

Los amasijos á maquina, en piezas mayores de un kilogramo, no excederán de 250, y las menores de 100 gramos no pasarán de cien piezas.

Los amasijos á mano, en piezas mayores de un kilogramo, no serán en mayor número de 175 piezas, y las menores de 100 gramos, de 180.

Al terminar el mitin la Policía detuvo al presidente de la Sociedad y á cuatro oradores que, con un obrero que protestó de la detención, fueron llevados al Juzgado de guardia.

En la huelga, que se extiende á todas las tahonas de Barcelona y pueblos agregados, cuyo número pasa de ciento, 3.500 obreros.

En las Cooperativas, que han aceptado las bases, trabajan aproximadamente 200 hombres.

Se han adoptado precauciones para que no falte pan.

Se ha pedido á los Cuerpos de la guarnición relaciones de soldados de oficio panadero.

De Girona y otras poblaciones hay ofrecimientos de varios centenares de kilogramos de pan; pero, según el gobernador, los patronos panaderos de Barcelona han manifestado que no habrá necesidad de recurrir á estos extremos, porque ellos se bastan para surtir á Barcelona.

De Badalona comunican que, reunidos los vidrieros en huelga, acordaron proseguir en ella, y á partir de hoy, si no está resuelta la huelga, se exigirá, para reanudar el trabajo, el pago del jornal de los días que han permanecido sin trabajar.

De Manresa comunican que la huelga de obreros tintoreros de la casa Pujol ha quedado terminada.

Mañana escaseará aquí la leche.

Huelga de abastecedores.

JEREZ DE LA FRONTERA, 24.—Los abastecedores de leche celebraron un mitin.

El presidente dió cuenta de que en la última sesión municipal no se resolvió el asunto del pago de los arbitrios, que quedó aplazado.

Después de cambiar impresiones, los reunidos acordaron declarar la huelga.

Mitin conjuncionista.

SEVILLA, 24.—En la Cámara de Comercio se ha celebrado un mitin conjuncionista, asistiendo Soriano é Iglesias.

Hicieron uso de la palabra José Domínguez, Marscott y Francisco Ramírez.

Coincidieron todos en afirmar que el partido está en Sevilla en descomposición, y excitaron á todos á agruparse para reconstituirlo por ser estos momentos graves para la Patria.

Soriano combatió el caciquismo y los Gobiernos, haciendo una disección de la última labor parlamentaria, donde demostró la indefensión en que España se encuentra.

Iglesias lamenta la descomposición del partido republicano y combate el caciquismo, que es la ruina de España.

El acto terminó con perfecto orden.

Se ha comentado que no haya intervenido en el mitin D. José Montes Sierra, jefe de los republicanos sevillanos.

SUPREMACIA MUNDIAL

Paltan genios.

Caracteriza esta guerra interminable la falta absoluta de genios; ni siquiera uno, un Napoleón I. Los talentos distinguidos relucen su mediocridad y no se vislumbra el fin de la contienda.

Casi dos años están suspendidas las obras del desarrollo pacífico de todos los pueblos de la tierra, y todos sufren lo indecible por esta horrosa e imbecil carnicería.

Podríamos habernos entendido en paz y armonía con las ambiciones comerciales e industriales de Alemania, dicen los ingleses. La ganancia, aun en el mejor supuesto del fin de la guerra, no valía los sacrificios en hombres y dinero.

Sin duda Inglaterra hubiera ganado más asistiendo al duelo contra alemanes, franceses y rusos para imponerse después a todos, por su incomparable armada, cuando el agotamiento de los beligerantes les obligara a la paz.

Ahora ha sufrido el comercio inglés, y la hacienda ha quedado averiada para un siglo. Lord Kitchener ha dicho que para la gran Bretaña empieza ahora la guerra; y tiene razón, puesto que ahora se preparan los centrales a atacar Egipto e India, y con esto se ve amenazada directamente en sus posesiones.

Pero quedan intactas de la agresión germana las inmensas colonias del Sur de África, el gran continente de Australia, Nueva Zelanda, el Canadá, etc. Abordar a Inglaterra parece difícilísimo, aunque lo quería ya Napoleón I con un millar de embarcaciones preparadas para este fin.

La *Kolnische Zeitung* ha dicho que la flota de Kiel preparaba la aventura y que se realizaría el día en que Calais cayera en manos de los alemanes. Los cañones del 42 harrierían los 32 kilómetros del Estrecho en aquel sitio y no dejarían aproximarse los navíos ingleses. Los zeppelines y submarinos ocuparían en la hazaña un papel importante.

Hasta que se efectúe esta proeza, no debemos creer en su posibilidad. Londres no parece al alcance de los ejércitos teutones. Todos los éxitos en India o Egipto no bastarían a vencer a Albión, hasta que Londres esté inabundante. Los ingleses se creen, por lo tanto, invulnerables con su Armada que domina los mares.

Se comprende su escaso brío en enviar sus soldados a los Dardanelos o a Salónica para que Rusia conquiste Constantinopla y adquiera el anhelado predominio en los Balcanes sobre los esclavos, Grecia y Rumania, y dominara desde el Bósforo al mundo, según el famoso testamento de Pedro el Grande.

Incomprensible es que su inmensa flota, con los 350.000 marineros, no haya hecho nada más que conquistar las casi indefensas colonias alemanas y destruir su comercio por mar.

Un Nelson, un genio de verdad, hubiera atacado las costas de Alemania y obligado a Holanda, Dinamarca y Suecia, a luchar contra el imperio teutón. Hazañas geniales por mar no registra hasta hoy esta interminable guerra.

Parece que los búlgaros han empezado ya la construcción de las famosas trincheras para impedir que los anglofranceses abandonen Salónica y cortar la línea férrea Berlín-Constantinopla.

Así tendríamos la guerra de posición en todos los frentes. Los ejércitos se habrían transformado en manadas de topos, y lo que antes resolvían los grandes genios de la guerra, quedaría relegado a un problema de paciente labor de atrincheramiento.

¿Dónde están los hombres geniales que saltan por encima de estas fosas y sepan vencer sobre adversarios, tres veces superiores, como hizo Napoleón?

Estoy seguro que el porvenir se reirá de estos generalísimos, que seputan millones de combatientes en las trincheras y no saben sorprender al adversario por salidas inesperadas y ataques irresistibles. Batallas así provocadas, concluirían pronto la guerra en uno u otro sentido y se ahorraría los millones de soldados que han muerto por enfermedades adquiridas en las fatídicas trincheras.

Añadense las pérdidas materiales durante diez y ocho meses, y se comprenderá lo funesto de esta lucha de mediocridades, donde nadie tiene el arrojo y los bríos del genio. Son seguramente lumbreras científicas todos estos generales y generalísimos, pero inspiran la ironía de los críticos militares y la punzante sátira de M. Clemenceau, Gustav Hervé y Maximiliano Harden, a pesar de las censuras severísimas, que apenas les dejan emitir una crítica.

Harden ha visto suspender su *Zukunft*, y el *Homme Libre* ha tenido que confesar que es un *Homme Enchaîné*. En Rusia no puede haber crítica, sino sólo esclavos, que de cuando en cuando, agitan suavemente sus cadenas.

Las acerbas críticas de Repington en *The Times*, y de Feyler, en el *Journal de Genève*, son conocidas y confirman mi teoría de la ausencia absoluta de genios en esta guerra y de que tiene la culpa de su duración absurda y de que no se vea ni siquiera vislumbra el fin, puesto que Albión sería capaz a trasladar su capital a Canadá o al África del Sur, en el caso de que los alemanes abordaran en suelo inglés desde Calais, como Francia la trasladó en esta guerra y en la de 1870 a 71 a Burdeos.

Hasta en el arte de matar han dado pruebas de una absoluta ineptitud las clases directoras de hoy. Tampoco tiene consistencia el plan de vencer a los centrales por el hambre. Supongamos que Inglaterra consigue hacer efectivo el bloqueo y sepa vencer la resistencia de los neutrales, resulta que Alemania ha encontrado nuevos emporios de trigo en Bulgaria, Rumania y Anatolia, y mañana quizá en Egipto e India, y si les faltara el pan, inventarían sustitutos los hábiles químicos teo unos.

Ya que no han tenido genios guerreros, es necesario que la horrible comedia bufa acabe pronto. Basta ya de tanta imbecilidad lanar que muere y cae herida por millones para el bolsillo y la «gloria» de unos cuantos millares de bandidos.

Debe partir la protesta desde los países neutrales, puesto que se fusila ó encadena a los Clemenceau, Liebhnecht, Harden y demás prostantes. España debe llevar la voz de la América latina, y en unión con la América del Norte

y los países escandinavos y Holanda, exigir que acabe, al fin, tanta barbarie. ¿Por qué soportamos el encarecimiento de los vivires cuando el Gobierno está obligado a gestionar el fin de la inútil carnicería?

¿Que la vieja Europa se hunda bajo la execración y maldición! Para escuelas y mejoras populares no ha tenido nunca dinero, y ahora despilfarran tesoros inauditos en inútiles armamentos. Es un mundo podrido é infame que se ha puesto el Intri.

A. de Santolara.

Consejo de ministros.

Nota oficiosa.

Como había anunciado el presidente del Consejo, a última hora de la tarde de ayer, facilitó la siguiente nota oficiosa:

«El presidente, en su discurso, habió primeramente de la política exterior, resumiendo las noticias y los informes relativos a los diversos sucesos acaecidos en el extranjero desde la celebración del último Consejo de ministros en Palacio.

De estos acontecimientos, dos fueron objeto de más especial y detenida atención. El primero es lo ocurrido en Montenegro: las contradictorias noticias, las negociaciones entabladas primeramente para la rendición, la ruptura de esas negociaciones y los demás interesantes episodios a este asunto concernientes fueron expuestos por el presidente con alguna minuciosidad.

Fué el segundo la resolución de Inglaterra de hacer más eficaz el bloqueo de Alemania. Concedió a esto importancia el presidente del Consejo, aparte de su significado dentro de la guerra europea, por el influjo que pueda tener en el comercio de los neutrales, y muy especialmente con relación a de España, examinando los diversos aspectos que en este terreno pueden ofrecer para nosotros las dificultades y complicaciones que para nuestro comercio de exportación o importación puedan derivarse de ellas y las gestiones y trabajos que el Gobierno realizará con el propósito y la esperanza de mitigar estas nuevas dificultades.

Pasando a la política interior, dedicó mayor espacio a la huelga de Barcelona y a las conversaciones habidas con los navieros. La huelga en Barcelona fué examinada en sus antecedentes, en su situación actual y en todos los aspectos y derivaciones que pueda tener. Analizó el influjo que en el desenvolvimiento de esa huelga tiene la carestía de las subsistencias, carestía en parte inevitable, como consecuencia del estado general del mundo; y, con este motivo, hizo objeto de una exposición las conclusiones adoptadas en Barcelona por las representaciones políticas y económicas con relación a las crisis de las subsistencias y designios del Gobierno en esta materia.

Dió cuenta a D. Alfonso de las conferencias previas, mantenidas por los navieros con el director general de Comercio acerca de la aplicación del real decreto sobre prohibición de venta de buques.

El resultado de esas negociaciones previas y de la definitiva celebrada por los navieros con el presidente, en la cual se llegó a formulas satisfactorias, es el siguiente: El real decreto referido se mantiene íntegramente, porque todos sus preceptos responden al designio que el Gobierno persigue en defensa de los intereses nacionales. Dicho decreto, por el carácter de generalidad de sus preceptos, requiere un minucioso reglamento para la aplicación del mismo, y al redactar este reglamento, serán tenidas en cuenta las peticiones formuladas por los navieros, a fin de adaptar los preceptos del decreto a las conveniencias de esta industria en todo aquello que no estorbe ni menoscabe los propósitos que inspira al Gobierno tal medida.

El reglamento, pues, vendrá a interpretar y a aclarar los preceptos del decreto en los siguientes extremos: la venta de barcos, según prescribe el decreto, no será autorizada sino cuando el tonelaje de la marina mercante nacional no sea inferior al tonelaje registrado en 31 de Diciembre de 1914.

Para la determinación de este tonelaje, se computará el de los barcos que estaban en construcción en los astilleros nacionales antes de la publicación de tal decreto, y no se computará el de los que hayan comenzado a construirse después.

Se hace una excepción en la producción de venta para los barcos de más de veinte años que se encuentran en mal estado para navegar, y en sea notoria la conveniencia de substituirlos por otros nuevos; pero esta conveniencia es de apreciación exclusiva del Gobierno, y en este caso los nuevos pueden tener la mitad del tonelaje.

El Gobierno tiene la facultad de disponer del depósito del 40 por 100 cuando los navieros ofrezcan garantías suficientes para gozar de ese favor; pero también la determinación de los casos corresponde al juicio exclusivo del Gobierno; y si el naviero no cumple las obligaciones impuestas por el real decreto, incurrirá en la multa del 10 al 40 por 100 del valor del barco vendido, además de todas las sanciones que establece el artículo 50 del real decreto.

Se podrá autorizar a los navieros a vender un buque viejo cuando contraiga la obligación de reemplazarlo por uno cuya edad no exceda de quince años, en el plazo máximo de seis meses.

Otras adaptaciones de menor importancia serán objeto de los correspondientes artículos en el reglamento, y en él se consignará, atento el Gobierno a hacer más efectiva la defensa de los intereses nacionales en cuanto se relaciona con la crisis de las industrias y con el problema de las subsistencias, aunque esto imponga obligaciones duras, aunque transitorias, a las Empresas navieras, este precepto substancial.

Los navieros contraen la obligación de facilitar al Gobierno el tonelaje que considere necesario para el transporte de trigo, maíz, carbón para usos domésticos, para la escuadra y demás necesidades del Estado; de manera que, puestos dichos productos franco bordo en puerto español, resultan a un precio inferior en treinta pesetas tonelada a la cotización media que dichos productos tengan en el mercado nacional.

También facilitarán al Gobierno el tonelaje necesario para el transporte de las primeras

materias indispensables para el trabajo y funcionamiento de las industrias.

El presidente se felicitó de este resultado y de que los navieros hayan reconocido, con elevado espíritu, que el interés colectivo tiene que sobreponerse en todo caso al particular, por legítimo que sea, y que los Gobiernos cumplen estrictamente su deber cuando imponen estas restricciones y gravámenes a elementos y fuerzas respetables, por exigirlo así una imprescindible y apremiante necesidad.

Las reformas militares.

La parte dispositiva del decreto reformando la Junta de Defensa Nacional, dice así: «Artículo 1.º La Junta de Defensa Nacional, creada por real decreto de 30 de Marzo de 1907, estará constituida por el presidente del Consejo de ministros, los ministros de la Guerra y Marina, los jefes de los Estados Mayores del Ejército y de la Armada, los expresados del Consejo de ministros, en número que no exceda de cuatro; un capitán general del Ejército y de la Armada y el segundo jefe del Ejército Mayor Central del Ejército, que ejercerá las funciones de secretario de la Junta, sin voz ni voto, teniendo ésta a su cargo los mismos cometidos que en el real decreto de su creación se mencionan.

Art. 2.º Queda en vigor cuanto se dispone en el real decreto de 30 de Marzo de 1907, y no se opondrá a lo que se ordena en el presente.»

Disputación provincial.

Comienza la sesión a las doce y diez de la tarde, bajo la presidencia de D. Alfonso Díaz Agero, actuando de secretario el Sr. Bergia, el cual dió lectura de una real orden, por la que se aprueban los presupuestos que han de regir durante el año actual en la Diputación.

Se declaró la vacante de diputado provincial del distrito de Palacio, producida por el nombramiento de D. Juan de la Prada y Jorro, del cargo de gobernador civil de Palencia, del que se ha posesionado.

Después de alguna discusión se aprueba solicitar de la Presidencia del Consejo de Ministros, en razonada instancia, la cesión a esta Diputación del edificio construido por el Estado en la posesión de Vista Alegre de Carabanchel Bajo, denominado «Reformatorio del Príncipe Alfonso ó Asilo de Corrección Paternal», con destino a Hospicio provincial.

Acuérdase que, en cumplimiento a la sentencia de la Sala tercera del Tribunal Supremo recaída en el pleito sostenido entre varios funcionarios del Cuerpo Administrativo provincial sobre el lugar que debe ocupar en el escalafón don Fernando Minguéz, se tenga en cuenta lo acordado por la Comisión provincial en 16 de Marzo último y el informe del Cuerpo de Letrados, y en su virtud que el expresado funcionario debe ocupar en el escalafón el lugar inmediato anterior al de D. Eduardo Urosa.

Después de largo debate, en el que los señores Pi Arsuaga, Llasera y Fernández, opinan que no debe aumentarse el número de plazas, el Sr. De Carlos protesta se dediquen elogios a la señorita Soriano, y los Sres. Goitia, Pindado y Soria, que el aumento se lleve a efecto, acuérdase remitir al Tribunal de exámenes las 218 instancias presentadas por aspirantes a alumnos internos supernumerarios de la Beneficencia provincial, a virtud de la convocatoria anunciada, con la advertencia de que si D. Damián Corticio del Castillo no presenta la documentación necesaria antes del comienzo de los exámenes, quedará excluido; y como entre los solicitantes está doña Elisa Soriano, alumno interno del Hospital clínico de San Carlos, que merece especial mención por su sexo y méritos universitarios, la Comisión hace constar su complacencia por esta solicitud, y, por último, propone se amplíen en 80 las plazas que han de proveerse en dichos exámenes.

En ruegos y preguntas, y a propuesta de la presidencia, acuérdase pase a estudio de la Comisión correspondiente la autorización para que la marquesa de Portago instale en el Asilo de las Mercedes el comedor de caridad, acordándose, a petición del Sr. Soria, que se desinfecte a diario dicho comedor, si tal autorización se da, ante el peligro de que la aglomeración de mendigos, sea motivo de enfermedades infecciosas en los acogidos.

Denunció el Sr. De Carlos que, mientras el gobernador de Cádiz reclama que se haga cargo esta Diputación de un madrileño que ha ingresado en aquel Manicomio, cuya locura adquirió en alta mar, la de Madrid sostiene a cuatro locos de Cádiz, pidiendo se haga el cambio.

Sobre el proyecto de Reglamento a la Asesoría de la Diputación, se entabló larga discusión por la duda de que se haya extraviado dicho proyecto, poniendo fin al debate el señor Soria, indicando que si intencionadamente se ha extraviado, él entregará copia, pidiendo el Sr. De Carlos que si se ha extraviado ese proyecto, se instruya expediente al culpable.

Son tomadas en consideración unas mociones del Sr. Soria, referente a que se gestione del ministro de Gracia y Justicia active las obras del pabellón de dementes del Dueso (Santoña), para el traslado a él de dementes judiciales.

Sobre las agregaciones.

El Sr. Burell ha puesto a la firma del rey un decreto que viene a cortar los abusos que existían en Instrucción pública con detrimento de la enseñanza.

Dicho decreto dispone que queden suprimidas todas las Comisiones, agregaciones y licencias extraordinarias concedidas a los catedráticos, profesores, maestros, inspectores y funcionarios de todo género, dependientes del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. A estos funcionarios se les concede un plazo de veinte días para incorporarse a sus destinos.

En lo sucesivo, las licencias y permisos a los catedráticos, se concederán por el Gobierno, oyendo éste antes al Claustro a que pertenezca el profesor y al Consejo de Instrucción pública.

Se mantienen las excepciones, de antiguo autorizadas, para las propuestas de la Junta de Estudios, si éstos hubieran de hacerse en el extranjero. En otro caso, la autorización se limitará necesariamente al período de vacaciones

LA GUERRA EUROPEA

En los Balcanes

Probable ofensiva.

PARIS, 24.—Se asegura que no sería extraño que el general Sarrai se decidiera a tomar la ofensiva en Salónica, en vez de esperar el ataque, cada día más problemático de los alemanes.

Tranporte torpeado.

SALONICA, 24.—La tripulación del transporte inglés torpeado ayer a la entrada del golfo de Salónica, ha sido salvada en su totalidad, como el cargamento del buque. Este ha sido remolcado y encallado en la costa.

Traslado de fuerzas alemanas.

ATENAS, 24.—Informes oficiales y oficiosos que publica la Prensa aseguran que los alemanes de la región de Monastir van desfilando hacia el Norte.

Se asegura que los contingentes búlgaros son enviados al frente occidental para poder distraer de este frente a los alemanes y llevarlos a Macedonia. En Salónica continúan los desembarcos de tropas aliadas.

Los aliados siguen fortificando la orilla del Vardar con alambres y colocando torpedos en el agua.

Los aviones franceses bombardean diariamente la región de Monastir y los campamentos germanobúlgaros.

Los soldados serbios se han unido a los contingentes anglofranceses del Vardar.

Bombardeo de Monastir.

SALONICA, 24.—Una escuadrilla francesa, compuesta de 45 aeroplanos, bombardeó ayer mañana Monastir, causando importantes daños en la estación, edificios militares, vías férreas y depósitos de municiones.

Movimientos de tropas.

Habiendo sido ocupado Bérat por los austro-búlgaros, los austriacos marchan hacia Durazzo y los búlgaros van contra Valona, donde Essad pachá prepara tropas.

A unirse con la familia real.

PARIS, 24.—El presidente del Consejo monenegro, Sr. Mucichokovitch—según despacho de *Le Petit Parisien*,—ha llegado ayer mañana a Roma, donde permanecerá unos días, yendo a reunirse después con la familia real a Lyon.

Se asegura que el rey Nicolás se unirá pronto a sus tropas.

Escasez de provisiones.

ATENAS, 24.—Según el diario *Paris*, las existencias de trigo en Grecia alcanzan únicamente para alimentar al país durante una semana.

Esta noticia ha irritado a la población, y ha dado lugar a muchos comentarios.

Austria y Montenegro.

GINEBRA, 24.—La *Nueva Gaceta*, de Zurich, publica esta mañana un telegrama de Sofía, dirigido al *Berliner Tageblatt*, con fecha 21 de enero, anunciando que las negociaciones entre Austria y Montenegro habían comenzado quince días antes.

Austria exigía que los combatientes montenegrinos regresaran inmediatamente a sus hogares; pero Montenegro se negó a tal demanda.

Otra dificultad era la ocupación del monte Tarabuz, cuya guarnición se negaba a depositar las armas.

Este monte domina el camino de Scutari.

En el mar

Detención de un vapor danés.

COPENHAGUE, 24.—La Prensa danesa comenta y vamente la detención y conducción a Swinemunde por un torpedero alemán del vapor danés «Klew», que salió de este puerto con dirección a Liverpool, cargado de víveres.

El goife de Botnia helado.

ESTOCKOLMN, 24.—Se ha helado por completo el golfo de Botnia. La navegación no podrá reanudarse hasta entrado el mes de Mayo.

La flota rusa del Mar Negro.

ODESSA, 24.—Un diario hace el balance de la actividad de la flota rusa del Mar Negro en el curso de los diez y seis meses de guerra. Según los cálculos que hace, la escuadra rusa ha hundido doce navíos de guerra turcos, tres cruceros y nueve torpederos, sesenta y ocho vapores mercantes y cuatro destinados al transporte de soldados y víveres.

Los alemanes en Bélgica.

Queriendo negociar bonos afanados.

JOHANISBURGO, 24.—El Sindicato de Bolsa ha recibido noticias de que un gran número de bonos al portador había caído en manos de los alemanes en el Norte de Francia y en Bélgica, y que trataban de negociarlos en los propios despachos de cambio londinenses.

Se ha recomendado, pues, a los bolsistas el mayor tacto, para evitar que el enemigo logre beneficiarse con estos bonos.

En Oriente

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 24.—En el frente occidental hubo, en el sector de Riga, bombardeo enemigo en las cercanías de la carretera de Mitava.

Fuimos bombardeos con proyectiles de gases asfixiantes. Cerca de Pulkarn, en la carretera de Bausk, se produjeron escaramuzas entre ambos beligerantes.

En el Cáucaso continúa la precipitada huida de los turcos en la región de Erzerum.

Seguimos cogiendo grandes cantidades de víveres, municiones y material, entre el que abunda el telefónico.

Avanzamos por caminos sembrados de cadáveres de askaris helados, y en todos los puntos habitados donde entramos apresamos a grandes núcleos de prisioneros.

Uno de nuestros destacamentos, llegados al frente del Cáucaso, procedentes de la Mandchuria, cargó sobre medio escuadrón de «suvaris» y tres compañías de askaris, que defendían un pueblo, pasando a cuchillo a parte de los turcos y apresando a los restantes.

Al Sur del río Chasiansú aniquilamos por completo a un fuerte destacamento turco. En la región de Melazheri, nuestra caballería combatió con grandes núcleos kurdos, cogiéndoles 600 cabezas de ganado.

En Persia, al Sudeste de Hamadan, el enemigo intentó avanzar repetidamente hacia el desfiladero de Kandelian, pero fué rechazado.

Nuestras tropas han ocupado la ciudad de Sultamad. El consúl alemán y un destacamento reclutado por él entre la población persa, huyeron al acercarse nuestras fuerzas.

En el frente ruso.

PETROGRADO, 24.—Todos los informes publicados coinciden en que han sido enormes las pérdidas austroalemanas en el frente del Sudoeste.

Durante su último ataque, las tropas alemanas se vieron varias veces bajo el fuego de la artillería rusa.

Algunos del ejército alemán se vieron obligados a permanecer inactivos en algunos momentos interesantes de la lucha.

Los contraataques fueron tan desastrosos, que las tropas alemanas tuvieron que retirarse a la segunda línea.

En Francia y Bélgica.

Comunicado francés.

PARIS, 24.—Parte oficial de las veintitrés: «En Bélgica, tiro de nuestra artillería contra las obras alemanas en la región de Nieupoort.

Esta mañana, a consecuencia de la explosión de minas y de un violento bombardeo, los alemanes han efectuado un ataque en parte de nuestro frente, en el Oeste de la carretera de Arras a Lens (región de Neuville Saint Vaast). El enemigo pudo penetrar en un frente de varios centenares de metros en nuestra trinchera de primera línea, y hasta la trinchera de sostén.

Nuestros contraataques, inmediatamente comenzados, han hecho estroллarse el esfuerzo del enemigo, y desalojando el terreno que nos tomó.

Esta tarde, el enemigo sólo ocupaba aproximadamente 200 metros de una trinchera avanzada en un saliente de nuestras líneas. Nuestros tiros de contención y el fuego de nuestras ametralladoras han hecho sufrir a los alemanes pérdidas considerables.

Entre Soissons y Reims, nuestros cañones de trincheras han estropeado mucho las organizaciones adversarias de la granja del Choleir, las de la meseta d'Vaulcerc, y hecho estallar un depósito de municiones en el Este de Reims.

En la Champagne, nuestra artillería ha causado daños serios en las trincheras enemigas de la región de Maisons de Champagne.

Hoy, dos de nuestros grupos de aviones, total 24 aparatos, han bombardeado las estaciones y cuarteles de Metz, arrojando 130 granadas sobre los objetivos designados.

Los aviones de bombardeo iban escoltados.»

En los aires.

Ataques de los aviones alemanes.

LONDRES, 23.—Comunicado del ministerio de la Guerra: Un aeroplano enemigo ha volado durante la noche sobre la costa Este del condado de Kent y arrojó rápidamente nueve bombas, marchando seguidamente hacia el mar.

No hay que registrar daños militares ni navales. Sólo algunas propiedades particulares fueron alcanzadas.

Resultando un paisano muerto y dos hombres, una mujer y tres niños ligeramente heridos.

En Mesopotamia

Noticias oficiales.

LONDRES, 24.—El subsecretario de Estado de las Indias comunica que el nuevo comandante en jefe de las tropas de Mesopotamia informa al general Aymer que el 21 atacó las posiciones turcas de Essin; pero que el tiempo le impidió repetir el ataque.

Que el día 22 el general Aymer tomó posiciones a 1.300 metros de las trincheras enemigas.

La situación de las tropas inglesas.

LONDRES, 24.—El representante de la Prensa inglesa en Mesopotamia atribuye la lentitud de las operaciones a las lluvias torrenciales y continuas, que crean una situación muy semejante a la de Flandes.

Las tropas tienen que vivaquear entre arroyos.

Las comunicaciones se realizan con dificultad, y los convoyes de municiones han tenido pérdidas de importancia; pero el valor y la paciencia de las fuerzas son inagotables.

Alemania.

Cuentas galanas.

GINEBRA, 24.—El ministro de Hacienda prusiano ha declarado en la alta Cámara que Alemania se verá en la precisión de imponer fortísimas idemntizaciones de guerra a sus enemigos para resarcirse de los cuantiosos sacrificios hechos por el pueblo alemán, no dudando de conseguir su objeto.

También ha anunciado la monopolización de diversos productos, teniendo por objeto todas las medidas que tome el Gobierno no gravar al contribuyente con nuevos impuestos directos.

UN LIBRO NOTABLE

La guerra europea

Nuestro querido compañero de redacción Alvaro Calzado acaba de publicar un libro muy interesante y de palpitante actualidad. Titúlase la obra «La guerra europea».

En las 200 páginas de que consta, estudia detenidamente el Sr. Calzado los principales problemas de la guerra actual y sus consecuencias para España.

No queremos extendernos hoy habiendo del libro, pues lo haremos otro día, limitándonos a reproducir un capítulo como muestra de su brillante estilo.

Germanófilos y francófilos.—Las revoluciones y las guerras.—Los peligros de la neutralidad.

Con motivo de la guerra se han formado dos campos en los países neutrales; somos, ó germanófilos, ó francófilos; estamos con los Imperios germanos ó con los aliados.

Nuestras ideas políticas influyen en nuestros sentimientos. Es natural.

En las batallas que presenciarnos cruzados de brazos luchan dos principios, dos tendencias diametralmente opuestas. La democrática Inglaterra, que llevó a cabo, antes que las demás naciones, su revolución política, y la republicana Francia, que tanto ha influido en sentido progresivo en las orientaciones del pensamiento humano, unidas á Rusia, que ha realizado en estos últimos años enormes progresos y que se propone reconstituir la nación polaca, luchan contra Alemania y Austria, que en Europa representan: la una, el militarismo, el abuso de la fuerza y la reacción, y la otra, el clericalismo y la opresión.

La victoria de esos dos Imperios significaría un retroceso; el avance del progreso se detendría durante infinitos años, y así se explica que en España sean germanófilos todas las derechas y francófilas todas las izquierdas.

De los campos de batalla saldrán preponderantes, no sólo las razas que resulten vencedoras, sino también uno de los dos principios que dividen al mundo; triunfarán el progreso ó la reacción.

El jaimista, el conservador que milita en la extrema derecha de su partido, y el clerical, que tiene la vista fija en el pasado, hacen votos por la victoria de Guillermo II y de Francisco José, soberanos autoritarios que no vacilan en sacrificar, movidos por su ambición, centenares de miles de vidas y admirar la organización del ejército alemán, la industria alemana, la ciencia y la filosofía alemanas; en cambio, el republicano, el demócrata, el liberal y algunos conservadores que tienen, á pesar de serlo, tendencias progresivas desean el triunfo de Francia y de Inglaterra, países liberales, que no han provocado la guerra, que fueron á la lucha obligados por las circunstancias y que han sido, en todas las épocas de la Historia, los campeones de la civilización y del progreso.

Si fuesen vencidas Francia é Inglaterra, las tendencias retrógradas de los vencedores se extenderían por toda Europa, y las conquistas realizadas por las revoluciones que estallaron en esas dos naciones y que influyeron en el destino de los demás pueblos europeos quedarían anuladas.

Todo hombre libre, todo ciudadano consciente de sus derechos y de sus deberes, ha de desear la victoria de la nación inglesa, que ha implantado, antes que ninguna otra, la soberanía del pueblo, aunque lo haya hecho con ciertas limitaciones, y que está realizando, sin trastornos y sin ruido, una verdadera revolución en el terreno social, y la de la República francesa, que tiene por lema estas tres hermosas palabras: libertad, igualdad y fraternidad.

Las tendencias germanófilas son una de las diversas formas que reviste el odio á la revolución. Me refiero, más especialmente, á las revoluciones han estallado en el mundo, á la más trascendental, á la que se inició en 1789 y no ha terminado todavía, á la que ha ejercido y sigue ejerciendo una influencia enorme en el mundo entero.

Los enemigos de esa revolución salvadora, más que germanófilos, son francófilos. Con alternativas de avance y de retroceso, pero ganando siempre terreno en el camino del progreso, Francia ha hecho una revolución, todavía no acabada, cuya acción sobre los demás pueblos sólo se puede comparar con la que ha ejercido el cristianismo. Y así se explica que los clericales sean los mayores enemigos de Francia.

No olvidan nuestros católicos que la revolución francesa tuvo, hasta cierto punto, un carácter religioso; que su Evangelio fué la declaración de los derechos del hombre; su Sinaí, el juego de pelota, y su Moisés, Mirabeau. Recuerdan también que los hombres que dirigieron aquel movimiento regenerador abolieron el diezmo é impusieron la supremacía del poder civil, hasta el punto de arrebatar á los sacerdotes que no quisieron aceptar la constitución republicana el derecho de ejercer su ministerio. Asimismo tienen presente que los descendientes de aquellos reformadores, los Combes y los Waiddeck-Rousseau, hon completado su obra separando definitivamente la Iglesia del Estado y expulsando las Ordenes religiosas, que son en todas partes una remora para el progreso.

Francia es un país liberal, y, sin embargo, los sacerdotes y los frailes franceses han empuñado las armas, con admirable arranque, pa-

ra luchar contra los ejércitos del kaiser luterano. En esto último no se fijan los fanáticos de por acá; sólo ven que á Francia debe Italia en gran parte su unidad, conseguida á costa del poder temporal de los sucesores de San Pedro, y que desde hace muy cerca de siglo y medio el pueblo francés combate con tesón el fanatismo religioso y lo ha vencido.

Esa lucha la sostienen los franceses desde la época, ya remota, en que los enciclopedistas, y á su cabeza Voltaire, Diderot y Rousseau, declararon la guerra á las religiones y proclamaron el predominio de la razón. La continúan ahora los radicales de la vecina República, que representan á la mayoría del país en el Parlamento.

Aunque muchos clericales del extranjero sienten simpatías por la causa que defienden los ejércitos coligados contra el militarismo prusiano, no me extraña que los de España, que siempre se han distinguido por su intranquencia, antepongan á toda consideración su odio á la revolución francesa y sean francófilos. Lo que no comprendo es que también lo sea gran parte de la burguesía española.

«Los pueblos—como decía F. Laurent hace medio siglo—no brillan por el agradecimiento.» Y añada el ilustre profesor de la Universidad de Gante:

«Hay en las masas, más aun que en los individuos, una vanidad desmedida que les hace olvidar muy pronto los servicios recibidos. Hoy está de moda en Europa el menospreciar á Francia y á la revolución francesa. Nosotros preguntaremos á esos hombres: ¿qué sería hoy de Alemania, de Italia, de Bélgica, si la revolución no hubiese removido al mundo, ó si hubiese sido ahogada por la guerra civil, obra de las curas, y por la guerra extranjera, obra de la aristocracia, unida á la monarquía absoluta? ¿Qué sería de nosotros sin la heroica insurrección de 1789? Seríamos lo que éramos antes: los esclavos de los sacerdotes, es decir, los más viles de los esclavos.»

Los burgueses españoles, que son germanófilos, por odio á la revolución, olvidan todo esto y no comprenden, además, que sin aquel movimiento redentor, que ejerció su influencia en toda Europa, estarían la mayoría de ellos cavando la tierra, porque sus padres se emanciparon á consecuencia de la obra realizada en Francia en 1789 por los revolucionarios.

Francia es, por tanto, el país que mayores servicios ha prestado á la Humanidad. Los burgueses españoles que lo han olvidado son unos desagradecidos. Ha luchado y ha padecido por ellos, y en estos mismos momentos sigue luchando y padeciendo para afianzar la libertad que los ha salvado.

Los burgueses, que no se dan cuenta de todo esto y que desean la victoria del militarismo y de la reacción son inconscientes. Si no lo fueran, sus simpatías volarían hacia los ejércitos que defienden la libertad que los ha redimido y los principios de una revolución que los ha sacado de la situación inferior en que sus padres se hallaban.

Es natural que el plutócrata, el clerical é el reaccionario simpaticen con un kaiser autoritario y con un emperador anciano que, á pesar de encontrarse á dos dedos de la tumba, sueña aún con grandes conquistas. El burgués liberal, el proletariado consciente comprenden, en cambio, que en Bélgica, en la frontera franco-alemana, en Polonia, en Galitzia y en los Balcanes se están librando combates de los que ha de resultar el triunfo de la libertad ó su derrota.

El porvenir político de España depende indirectamente del resultado de esa lucha, porque de ese resultado depende que Europa entera sea libre ó no lo sea.

Además, los medios empleados por Alemania para suscitar el actual conflicto, su agresión injustificada y los procedimientos bárbaros que emplea para hacer la guerra, son motivos suficientes para que Europa entera se indigne contra una nación que en pleno siglo xx procede con una brutalidad medioeval y no respeta los principios más elementales del derecho internacional moderno.

Es esto tan cierto, que muchos españoles que eran germanófilos antes de la guerra han dejado de serlo. Los hombres de conciencia recta, aunque hayan tenido simpatías por Alemania, aunque admiren su seudocultura, no pueden disculpar su conducta ni aprobar que su ambición, su afán de gloria y de conquistas, la hayan impulsado á desencadenar sobre Europa una tempestad que alcanza proporciones jamás vistas.

Los que admiran á los germanos y no se fijan en que Alemania es la única responsable de la hecatombe son los mismos que abominan de los excesos cometidos en los períodos revolucionarios. Herbert Spencer se ocupa, en su libro sobre la Ciencia social, de las dificultades subjetivas con que tropiezan los que estudian la sociología, ó sea de las que nacen del individuo mismo, de sus prejuicios, fomentados por la educación, por un concepto falso del patriotismo, por los intereses de clase y por las ideas políticas y religiosas, y da, entre otros muchos, el ejemplo siguiente:

«El hombre, dejándose arrastrar por la pasión política, suele juzgar con distinto criterio los períodos revolucionarios y las guerras; crítica con dureza los excesos cometidos por una revolución y admira al caudillo vencedor que sacrifica infinitas vidas en aras de su ambición. Sin embargo, las guerras ocasionan muchas más víctimas que las revoluciones, y mientras aquéllas no tienen, en general, justificación alguna, éstas son siempre la consecuencia de abusos intolerables é inveterados.»

Spencer compara la sangre derramada en Francia, en la época del terror (1793), con la

que costó la desmedida ambición de Napoleón, y hace notar que los que admiran á éste son los mismos que abominan de la revolución francesa. Tienen, para juzgar estos dos períodos históricos, criterios diferentes.

Aguijoneado por el pánico que le produjo la coalición de todas las Monarquías contra la naciente República y la invasión del territorio francés, el pueblo se vengó sobre los que algunos años antes eran sus verdugos, llamaban entonces en su ayuda á los Gobiernos extranjeros y atraían en Francia al invasor. Hubo 10.000 víctimas, que no eran todas culpables. Cayó el castigo sobre el traidor lo mismo que sobre el inocente; pero el pánico, que se había apoderado de un pueblo, amenazado de nuevo con las cadenas abominables que había logrado romper, disculpa, si no justifica, lo que entonces sucedió en Francia.

Lo que no tiene justificación ni disculpa alguna es que Napoleón haya sacrificado—según M. Lanfrey—, desde 1802 hasta 1815, la vida de cerca de dos millones de franceses con el único objeto de oprimir al mundo.

«¿Qué diría Spencer si viera que Guillermo II ha sacrificado la vida de otros tantos alemanes en el espacio de sólo diecisiete meses!»

Los revolucionarios hicieron muchísimas menos víctimas que Bonaparte; tenían, además, un ideal de justicia que guiaba sus actos, mientras Napoleón sólo pensaba en reconstituir, en provecho propio, el Imperio de Occidente.

A pesar de ser infinitamente mayores las hecatombes de las guerras napoleónicas que las del año 1793, la efusión de sangre provocada por la revolución inspira horror á algunos hombres que alardean de ser sensatos y ecuanímenes, y estos mismos admiran al moderno Atila. Los convencionales fueron unos bandidos; Napoleón fué un héroe y Guillermo II va camino de serlo. ¿Puede haber mayor absurdo?

Y es que la pasión política oscurece el entendimiento de los reaccionarios más inteligentes. Se estremecen ante diez mil muertos sacrificados á causa de actos titánicos, de crueldades y de traiciones, perpetrados por ellos mismos ó por su clase, y se muestran indiferentes ante la muerte de dos millones de hombres, inocentes de toda culpa, arrancados de sus hogares para secundar los planes ambiciosos de un caudillo insaciable. Los sufrimientos de aquellos diez mil individuos, que expiraron sus propias culpas ó las de su clase, y la muerte de Luis XVI, que llamó á los monarcas extranjeros para que invadieran á Francia, les causa mayor impresión que la de dos millones de hombres.

Alvaro Calzado.

POLITICA

Consejo en Palacio.

Esta mañana se constituyó en Palacio el Consejo de ministros. Su duración fué mayor que de ordinario, pues en él abordó el conde de Romanones problemas de tanta trascendencia como la crisis obrera, el encarecimiento de las subsistencias, el pleito de los navieros, la reorganización de la Junta Nacional de Defensa y la creación del Estado Mayor Central. Cuestiones son éstas, que cada una por sí, por su índole especial merecen que lleguen á la opinión con exacto detalle, dijo el presidente á los periodistas; razón por la que creía oportuno la publicación de la referencia oficiosa de este Consejo, que sería facilitada oportunamente.

Decretos importantes.

Al terminar el Consejo, el rey, entre otros, firmó los siguientes decretos:

Creando el Estado Mayor Central y nombrando primero y segundo jefe, respectivamente, al capitán general D. Valeriano Weyler y el de brigada D. Francisco Fernández Llanos.

Modificando la constitución de la Junta Nacional de Defensa, en sentido de que sean vocales de la misma los ex presidentes del Consejo de ministros.

Grandes cruces.

También ha firmado el rey concediendo grandes cruces de la Orden civil de Alfonso XII á D. Mariano de Cavia y al ex ministro D. Antonio López Muñoz.

De Hacienda.

El ministro de Hacienda manifestó ayer mañana que antes de cuarenta y ocho horas publicará un decreto la Gaceta resolviendo la cuestión del azúcar.

Exportación de mercancías.

En la Dirección general de Comercio se reciben los informes pedidos á las Cámaras de Comercio é Industria sobre las dificultades que tiene actualmente la exportación é importación de mercancías.

La Cámara de Comercio de Alicante manifiesta que desde hace un mes existen en muelles 5.000 pipas y 6.000 en depósito destinadas á Cete y Génova con un valor de 1.800.000 pesetas; 6.000 toneladas de cebada destinadas á Cete y Oreglia con un valor de 1.500.000 pesetas; 2.800 toneladas de carriles viejos de hierro y acero para Cete. Todas estas mercancías no pueden embarcarse por falta de buques, á pesar del alza extraordinaria de los fletes.

La Cámara de Gijón manifiesta que á causa de la irregularidad de los transportes marítimos no pueden exportarse grandes cantidades de productos asturianos, como sidras, loza, conservas de carnes y pescados á los mercados americanos por cuanto los buques de la Tras-

atlántica no cargan toda la mercancía que existe dispuesta para el embarque. Pide dicha Cámara de Comercio que se establezca un servicio regular fijo desde los puertos del Cantábrico á Norte de África para fomentar nuestro comercio á dicho mercado.

La Cámara de Manresa pide que se obtengan rebajas de fletes para la importación del maíz, cuyos precios, á consecuencia de los transportes, resultan muy elevados.

La Cámara de Huelva expone que existen detenidas 2.000 cajas de naranjas, con un peso de 140.000 kilos, con destino á Londres, y 150 balas de taponés de corcho para Inglaterra. Dice que á consecuencia de la irregularidad de los transportes una expedición de 42.000 sacos de castaña, con un valor aproximado de pesetas 500.000, se perjudicaron por haber llegado tarde á su destino.

La de Palamós manifiesta que existen grandes dificultades para la exportación del corcho á Inglaterra y Estados Unidos. De los datos reunidos existen en el puerto de Palamós 3.500 toneladas de corcho elaborado detenidas por falta de buques con un valor aproximado de 1.000.000 de pesetas.

El comercio con Canarias.

La Sociedad Bodegas Bilbaínas ha telegrafado á la Dirección de Comercio protestando que las Compañías Trasatlántica y Correos de África no carguen en Canarias los envases vacíos de las expediciones que dicha Compañía ha remitido á dichas islas. La Dirección de Comercio considere justa la petición de la referida Sociedad se ha dirigido á dichas Compañías Navieras para que carguen los envases vacíos citados.

Exportación al Brasil.

La Cámara de Comercio de Ciudad Real se dirigió á la Dirección de Comercio manifestando que no podían exportarse al Brasil los envases de Almagro por la carencia del flete, y la Dirección de Comercio pidió á las Compañías Navieras Pinillos y Compañía y á la Trasatlántica que cargasen dichas mercancías. Ambas Compañías han contestado que los días 17 y 19 de Febrero próximo saldrán sus buques de Cádiz para Brasil y que los remitentés pueden enviar á Cádiz la mercancía para cargarla.

Ayuntamiento.

Leche aguada.

El teniente alcalde del Congreso, Sr. Valero Hervás, ha multado con 50 pesetas al dueño del despacho de leche establecido en la calle de Echegaray, núm. 17, por hallar dicho líquido aguado en la proporción de un 25 por 100.

La importancia de esta denuncia no consiste precisamente en que la leche estuviese adicionada con una cuarta parte de agua; lo grave está en que el referido establecimiento venía suministrando la leche á la Casa de Socorro del Congreso, y asusta pensar los efectos que habrá podido causar esa leche en los pobres enfermos.

Balanzas ladronas.

En la carnicería de la calle de Zorrilla, número 15, y en una tendería establecida en la misma casa ha encontrado el Sr. Valero Hervás dos balanzas, una con un «pego» de 25 gramos, y la otra, de 55 gramos.

Ambos establecimientos han sido multados con 50 pesetas cada uno.

Por sucios.

Varios comerciantes del distrito del Congreso han sido multados por envolver la carne y el tocino en papeles impresos y sucios.

El corte de agua.

Días pasados publicamos un aviso á los vecinos del distrito del Congreso, del teniente alcalde del mismo, invitándoles á que denunciasen las casas en que se corta por la noche el agua para los servicios domésticos, y esta campaña de nuestro primer teniente de alcalde comienza á dar resultado.

Los vecinos de las casas números 86, 88, 90, 92 y 94 de la calle de Alcalá, ó sea toda una manzana, se han quejado de que en dichas casas se corta el agua á las diez de la noche hasta las ocho de la mañana.

El Sr. Valero Hervás ha impuesto á la propietaria de dichas fincas, que es una señora Góndesa, 50 pesetas de multa por cada una de las casas en cuestión, 250 pesetas, en total, como primera providencia.

La multa se repetirá tantas veces se dé el mismo caso, sin perjuicio de la denuncia al Juzgado, si estos correctivos no dieran resultado.

El puente de La Elipa.

El Sr. Valero Hervás ha visitado el puente de La Elipa, que ofrece un serio peligro para el tránsito público, comprobando el mal estado de las obras, ocasionado por un corrimiento de tierras.

La albardilla del muro está á punto de caerse, y si se tiene en cuenta que debajo del puente hay algunas viviendas, se comprende que el peligro sea mucho mayor y su remedio urgente de toda necesidad.

El camino de La Elipa está intransitable, y para su arreglo y se enviaron hace unos veinte días 50 obreros de los que trabajan eventualmente por cuenta del Municipio, que da estos jornales con objeto de resolver la crisis obrera.

El teniente de alcalde del Congreso se presentó en el tajo á las cuatro de la tarde, encontrándose con que ya se habían retirado los obreros, sin que pudiera observar la menor huella del trabajo que han debido realizar estos hombres.

Por los teatros

APOLO.—Debut de una gran tiple.

Con la zarzuela cómica de Perrin y Palacios «El barbero de Sevilla», debutó anoche en Apolo, obteniendo un éxito resonante y definitivo, la señorita Clara Panach.

Hacia mucho tiempo que en la «zarzuelística» escena no aparecía una tiple de su mérito y de sus condiciones naturales; «El barbero de Sevilla», piedra de toque de las tiples ligeras, aquel «Barbero» que cantaba la Arrieta, cuando cantaba, fué anoche borrado y positivamente no hay hoy, entre las tiples de zarzuela, quien sueñe en superar á la señorita Panach.

Apolo tiene una gran tiple, que es á su vez una excelente maestra; el público ovacionó entusiastamente á la debutante, que según dice lleva muy poco tiempo en escena; pero que ha sostenido plaza de capitán general, por derecho propio.

Contribuyeron con «amor» al éxito Rafaela Leónis, tan guapa y buena tiple como siempre; Gorgé, con su personal gracia en el papel de Bataglia, se mostró una vez como el mejor bajo cantante de la actualidad; triunfó Moncayo é hizo lo que pudo—que no es mucho—el señor Sánchez del Pino.

La Empresa de Apolo, ya que no tiene obras, ha encontrado un filón con la nueva tiple señorita Panach.

Sea enhorabuena.

UN «DAHIR»

Nuestra dominación en Marruecos.

Se trata de un Dahir declarando la condición jurídica de los terrenos del Garet, y del decreto correspondiente, que lleva la firma del general Jordana.

Dice así:

Loor á Dios.—(Lugar del sello.)

Se hace saber que este nuestro escrito que Nos, con la ayuda de Dios y su poder, ordenamos que todos los terrenos del llano del Garet, habitados por las kabilas nómadas de Beni-Bu-lahi y Ukl, deben ser considerados como de propiedad particular enajenable ó terrenos Marfek, de las kabilas igualmente enajenables, previo acuerdo unánime de los habitantes, considerándose, en cambio, como terrenos Harim la parte de las montañas próximas, dedicadas exclusivamente al pastoreo y al aprovechamiento forestal, y exceptuándose también los terrenos Habús, aunque estén situados en dicho llano.

Ordenamos á todo aquel que esto leyere y á nuestras autoridades, que obren conforme á lo declarado sin extralimitación.

Dada nuestra orden, glorificada por Dios, á 6 de Noviembre de 1915.

Decreto de promulgación.

Visto el Dahir expedido en esta fecha por Su Alteza Imperial el príncipe Muley El Mehdi Ben Ismail Ben Mahomed, sobre condición jurídica de los terrenos del Garet.

Vengo en promulgar el referido Dahir. Dado en Tetuán, á 6 de Noviembre de 1915. (Rubricado), F. G. Jordana.

Sucesos.

Gravísimo atropello.

En el Pardo ocurrió ayer tarde una sensible desgracia.

Doña Magdalena Sánchez, señora de compañía de doña Jacoba Gómez de la Lama, que vive en el paseo de Recoletos, número 21, fué al indicado sitio en automóvil.

La señora dejó el coche y siguió paseando á pie. Al pasar entre el desagüadero y el segundo puente, á dos kilómetros de El Pardo, fué arrollada por el tranvía, quedando muy gravemente herida.

Trasladada á la población fué asistida convenientemente por dos médicos.

Su estado es gravísimo.

Amenazas de muerte.

Serafina Fernández y Fernández, de cuarenta y cinco años, que vive en la calle de Joaquín Arjona, 8, ha denunciado á Fidel Romero, y Manuel Cordero, que viven en la misma casa, por haberla amenazado á ella y á su hijo con «segarles el cuello».

Se lanza á la bohemia.

Don Julián Lozano García, que vive en San Bernardo, 52, ha manifestado á las Autoridades gubernativas que de su domicilio ha desaparecido su hijo Aureliano.

Cartera perdida.

Don José Santías Riglas, general de División, que vive Gónova, 12, ha manifestado que en la tarde de hoy se le ha extraviado una cartera, conteniendo títulos de la Deuda del 4 por 100 por valor de 8.200 pesetas, 75 en billetes, recibos del Crédit Sisnay, tarjetas y otros objetos.

¡Pero esos taberneros!

Josefa Durán Solís, de 33 años, que habita en la calle de la Verdad, núm. 13, ha sido asistida de una fuerte intoxicación que se produjo con vino con legía, que compró en la taberna de Esteban del Río Rica, sita en la misma calle.

Hasta ahora sabíamos que los taberneros vendían vino con agua, pero con legía no. ¡Sufocados taberneros que no se generalice la costumbre!

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele malas digestiones individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen, La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos hemática de las madrugadas y la asfixia de las flemas Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valle y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Buñes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

Firma del Rey.

DE MARINA

Real decreto concediendo la gran cruz del Mérito naval, blanca, al contralmirante de la Armada, D. Ricardo Fernández de la Puente.

Otro ídem íd., al general de brigada de Ingenieros de la Armada, D. Francisco Díaz Aparicio.

Otro ídem íd. la cruz de segunda clase del Mérito naval, blanca, pensionada, al contador de la Armada, D. Cristóbal García.

Real decreto aprobando el proyecto de contrato con la Sociedad Española de Construcciones Navales para la prórroga de cesión de las zonas industriales de los arsenales de El Ferrol y Cartagena.

DE INSTRUCCIÓN

Real decreto jubilando a su instancia a don Eduardo Torroja, catedrático de la Universidad Central.

Ídem íd. por exceder de la edad reglamentaria a D. Carlos García Verdugo, ingeniero jefe de primera clase del Cuerpo de Geógrafos.

Disponiendo se supriman las diligencias de «Cúmplase» y «Dése posesión» en los Reales despachos y títulos que se expidan por este Ministerio.

Determinando la forma en que deberán verificarse los ejercicios de oposición a cátedras de lenguas vivas.

DE FOMENTO

Real decreto admitiendo la dimisión de los cargos de comisario regio, presidente del Consejo provincial de Fomento de Ciudad Real, Alicante, Albacete y Sevilla, a los Sres. D. José María Rueda, D. Pedro Llores Pérez, D. Carlos Domingo Gómez y D. José Benjumea, respectivamente.

Ídem nombrando para sustituirlos, respectivamente, a D. Ramón Medrano, D. Juan Palazón, D. Angel Albr Pastor y D. Emilio Llach y Costa.

Ídem declarando jubilado al inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Montes a D. José García Draga.

Real decreto creando el llamado telegrama comercial.

Dictando reglas a fin de que se unifiquen las disposiciones referentes a la forma en que han de construirse los andamios, a fin de que éstos reúnan las condiciones de seguridad necesarias y disponiendo que sean los inspectores del trabajo los encargados de velar por el estricto cumplimiento de la real orden que nos ocupa.

DE GUERRA

Disponiendo que el teniente coronel don Francisco Galois y Abella cese en el cargo de capitán general de la octava región.

Nombrando capitán general de la octava región al teniente general D. Antonio Tovar y Parcoleta, que se halla de cuartel.

Disponiendo que pase a la sección de reserva el general de brigada D. Lorenzo García del Moral y Peña.

La Ciudad Lineal.

Los modestos acreedores de la Compañía Madrileña de Urbanización, conocida con el nombre de «La Ciudad Lineal», han recobrado la esperanza de ver aprobado en breve plazo el convenio que en su gran mayoría tienen aceptado, y les fue propuesto por la Compañía misma para salvar los intereses de todos.

La demanda incidental de nulidad de actuaciones interpuesta por los Sres. Urquijo y Compañía en el expediente judicial de suspensión de pagos de la Compañía que tan gravemente parecía amenazar la efectividad del convenio, ha sido desestimada en segunda y última instancia por la Audiencia territorial; por lo tanto, libre ya la tramitación del expediente de un modo definitivo, del obstáculo que representaba la citada reclamación de los Sres. Urquijo, el convenio seguirá inmediatamente su marcha, llevando la tranquilidad al ánimo de todos los interesados.

Tan feliz resultado ha sido conseguido por el auto de la Audiencia de 16 de los corrientes, dictado en el sentido y con los pronunciamientos que pretendió y defendió el letrado de la Compañía D. Leopoldo Matos en el acto de la vista del incidente que tuvo lugar el día 8, a la que asistió como defensor de los Sres. Urquijo el señor marqués de Alhucemas.

Movimiento teatral.

PRINCESA.—Hoy martes, a las seis de la tarde, en función popular a precios especiales, se pondrá en escena el drama en verso de éxito creciente, original de Francisco Viltaespesa, titulado «La leona de Castilla», y el gracioso juguete cómico de García Álvarez y Muñoz Seca, «La casa de los crimenes».

Mañana miércoles, correspondiente al quinto de moda, se verificará la 11.ª representación de «La leona de Castilla» y «La casa de los crimenes», con cuyas obras se ve el teatro todas las noches completamente lleno.

Para estas funciones se expenden localidades en Contaduría.

ESPAÑOL.—El éxito más grande ha correspondido a la iniciativa de la Empresa de dar en funciones populares, durante estas noches, la divertidísima magia, en cuatro actos, de lujo espectáculo, «El velón de Lucena», pues bien puede decirse que todo Madrid ha desfilado por el Español, que ha recobrado por completo la animación y brillantez de los mejores tiempos.

Todas las noches, a las diez, se representará, a precios populares, «El velón de Lucena».

INFANTA ISABEL.—El éxito de «Jimmy Samson» hace que todos los días se agoten las localidades en el lindo teatro Infanta Isabel.

El jueves, estreno de la comedia en tres actos, original de Felipe Sassone, «Lo que se llevan las horas», con el siguiente reparto:

María Caridad, señorita Palou; Elisa, señorita Robles (C.); Trini, señora Siria; Marta, Valdivia; Juanito Zabala, Sr. Vilches; Manuel, Hernández; Antonio, La Riba; Julián Fonreal, Agudín; Mr. Raymond, Codina; Enrique, Alaiz; Un procurador, Gil; Un escribiente, Caballero; Criado, Figueras; Mozo primero, N. N.; ídem segundo, N. N.

Estrenándose dos decoraciones de Muriel y una del Sr. De Diego.

POLICHINELAS (Los Madrazo, 4).—Como ya hemos anunciado, el próximo jueves tendrá lugar la inauguración de este nuevo teatro.

A las seis y media de la tarde se representa

rá la comedia en dos actos de Jacinto Benavente «La Farándula», no representada desde la temporada en que se estrenó.

Por la noche, a las diez y cuarto, en sección especial, estreno de la comedia en cuatro actos de Abel Hermant, «Trenes de lujo», con arreglo al siguiente reparto:

Mercedes Sampedro, la princesa Elvira; Almudena Medina, princesa Eduvigis; Amalia Jonny, princesa Mimí; Micaela Castejón, doña Hortensia; Consuelo León, Wanda; Francisco Gómez-Ferrer, Manuel Arequipa; Manuel Espejo, D. Luis Arequipa; Manuel Santander, marqués de la Huerta; José G. del Portillo, el archiduque; Manuel Medina, Ernesto; Rafael Calvo, Domingo; Benito Velasco, un mayordomo; Carlos Miralles, un criado.

El estreno de esta obra ha despertado enorme sensación por ser la vez primera que se representa en España una obra del exquisito literato francés.

En París, «Trenes de lujo» fué un acontecimiento literario mundial al estrenarse hace pocas temporadas por la Rejano en su teatro.

Para estas funciones se despacha en la Contaduría del teatro, de once a una y de tres a siete, con un aumento de 1,53 sobre los precios de despacho.

BOLETIN DE TELEGRAFOS

Guardia del día 23 de Enero de 1916.

Telegramas cursados por el Gabinete Central, 15.204.

Líneas francas, servicio corriente.

Telegramas en depósito no entregados por diferentes causas:

Riba, Zurbano, 7; Alejandro Gandarinas, Gran Via, 23; Alfonso Bustamante, Regaleido, 7; Alvaro Rodríguez, Orellana, 10; Rafael Martí, tres Peces, 2; José Garud, Plaza de la Cebada, 7; conde Pinar, Cruz, 11; Emilio Alonso, Atocha, 94; Amparo Rabaso, Santa Inés, 23; Gómez Tejada, teniente coronel Ingenieros; Luis Mariscal, Corredera Baja, 36.

ESPECTACULOS PARA HOY

Real—La Gioconda.

Español.—(Compañía de Carmen Cobeña.) (Función 103 de abono).—A las diez, El velón de Lucena.

Princesa.—A las seis, La leona de Castilla y La casa de los crimenes.

Comedia.—A las diez. Ciertos son los toros y La propia estimación. A las seis, Cinematógrafo: Venganza justiciara. Un Drama entre fieras (estreno) y Gento trágico (estreno).

Martin.—A las seis, Los Quakeros. A las diez y media, La reina gitana.

Zarzuela.—A las seis y media, «Así es la vida» A las diez y media, El señor Duque. A las nueve y media, Las alegres colegiales.

Lara.—A las seis y media, Los celos de Mercedes y Consolar al triste. A las diez y media, La fuerza del mal.

Infanta Isabel.—A las seis, Jimmy Samson. A las diez y cuarto, Lo cursi.

Cervantes.—A las seis, La frescura de La Fuente. A las diez y media, La frescura de La Fuente.

Cómico.—A las seis, La casa de Quirós y La pobreita Dolores. A las diez, La perla amarillenta y La real gana.

Apolo.—A las seis, La estrella de Olympia. A las diez y cuarto, El barbero de Sevilla.

A las once y tres cuartos, La ley del embudo. Benavente.—Sección de v. y variedades a doce y media a doce y media.

Hay debut de la eminente canzonetista Italo-Española, «La Vera» y de la notabilísima bailarina «La Maja de Goya».

Palacio de Proyecciones Cine Gimeno. Todos los días de seis de la tarde a doce y media de la noche, cinematógrafo selecto y variado.—Los domingos por secciones.—Todos los días estrenos. Grandioso éxito de las monumentales películas tituladas: Mariana, A la guarda su Majestad, Julot en el parque y otras.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DE EL GLOBO, MESÓN DE PAÑOS 8

LA MARAVILLA

AGUA MINERAL DE COSLADA

Purgante ideal, inmejorable, insuperable. Pidase en todas las farmacias.

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-inestabilidad, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, peores, estudios, &, viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, astorean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se gida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1.º MADRID (España), el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirá gratis por correo, reservándose.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cancer, tumores, gonzadas horribles, flujo sangre, bagas, congestión, irritación con dolor sobre en las caderas y vientre; flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la proyección al aborto descendio, etc. Las señoras deber cuidar del más ligero sintoma en su matriz para evitar graves males, al principio todo se cura fácilmente. EMBARAZO, aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión irremediable que impida la fecundación. CLINICA MATEOS, Arenal, 1. Consulta gratis y por correo.

ORINA

Los SALES KOCH curan SIN OPERAR ni OPERAR la orina, orinosis, vejiga y riñones. Disminuye las orinaciones, resaca la orina y equilibra las orinaciones, curan las orinaciones irritativas de la vejiga, orinosis al momento las orinaciones y heridas, dolor en el orinar, impidiendo la orina de pasar. Muestran purificación, refina y de color. Los SALES KOCH se venden en todas las boticas, repaños y repaños. Vende en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH curan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos bianerógenos con los roncantes y modulan las orinaciones. Para lograr un éxito definitivo gida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método científico infalible.

Fábrica de corbatas

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos

Géneros de punto, Elegancia. Gran surtido.

Precios fijos. ECONOMIA. Precios fijos

LIQUIDACION

DE TODA CLASE DE ALHAJAS, CADENAS Y COLLARES DE ORO AL PESO.

SABANES, TRAJES, MANTAS, CORTINAS, IMPERMEABLES, PAÑAGUAS, CALZADO Y TODA CLASE DE ROPA BLANCA. GRAMOPONOS Y DISCOS.

MANTONES DE MANILA DESDE 50 A 1.500 PESETAS.

Tudescos 39 y 41, tienda FRENTE A HITA

JOYERIA, PLATERIA, RELOJERIA

Viuda de Pedro López

(Antigua casa López Hermanos)

OBIERTOS DE PLATA DE LEY. BRILLANTES. DIAMANTES. PERLAS Y PIEDRAS DE COLOR. GRAN SURTIDO EN RELOJES DE ORO, PLATA, ACERO Y NIKEL. GARANTIA DE UNO A TRES AÑOS. SE COMPRE ORO Y PLATA.

Calle de la Montera, núm. 13.

CORSES REGULEZ

Desde los más modestos a los de más lujo.

9, Bordadores, 9

Para buenos impresos, sellos de caucho y placas esmaltadas

Encomienda, n.º 20

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCK

PUREATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS

ESTREÑIMIENTO

EN TODAS LAS FARMACIAS.

A las oficinas y maestros RETOMARTZ RIVAL QUE ESPERA

Reto a las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente a ellas las tintas extranjeras, para con para la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

Consideraciones sobre las tintas.

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta, clases hay de papeles que, mal preparados o de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar a que los escritos aparezcan malos.

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluidez para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha firmeza para que no se destina el escrito, y 4.ª Neutralidad para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezan volviéndose pardos.

CLASES	PROPIEDADES DE LAS TINTAS MARTZ	Precio del franco en Madrid.			
		Litro	Medio	Quinto	Octavo
Negra superior fina.....	Escribe negro violado pasa pronto a negro.....	1,50	0,80	0,55	0,40
Extra negra fina.....	Escribe negro violado pasa pronto a negro.....	1,50	0,80	0,50	0,40
Azul negra fina.....	Escribe azul y pasa luego a negro.....	2,25	1,25	0,75	0,50
Morada negra fina.....	Escribe morado y pasa lentamente a negro.....	2,25	1,25	0,75	0,50
Violeta negra fina.....	Escribe violeta y pasa lento a negro.....	2,25	1,25	0,75	0,50
Silográfica fina.....	Para plumas de bolsillo todos colores.....	2,25	1,25	0,75	0,50
De colores fijas.....	Siete tintas en colores fuertes.....	1,50	0,80	0,55	0,40
Azul negra copiar.....	De azul pasa pronto la copia a negro.....	2,25	1,25	0,75	0,50
Violeta negra copiar.....	De escarlata pasa a negro violado.....	2,25	1,25	0,75	0,50
De colores copiar.....	Azul, violeta, rojo, carmin, colores fuertes.....	2,25	1,25	0,75	0,50
De tinta.....	Para caucho y metal, todos colores.....	7,00	4,00	2,00	1,25
Heliográfica.....	De varias copias en el Heliógrafo.....	7,00	4,00	2,00	1,25
Máquina.....	Para dar a tintas y a tampones.....	10,00	5,50	3,00	2,00

EL PETROLEO HAHN

es lo mejor para el pelo y se vende en todas las perfumerías, droguerías, casas de novedades, etc. el precio de

4 PESETAS
y de
2 PESETAS 50

Agencia general: A. AMBROA. - Claris. 80, BARCELONA

Solución Benedicto CREOSOTAL

de glicostofato de cal con

para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inspeptencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 1,50 pesetas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales farmacias.

No dudéis un instante que

ESTÓMAGO ARTIFICIAL

para las enfermedades del estómago NO TIENE RIVAL.

Reconocido como facilitador las cosas que no llevan la firma de los especialistas para España

UNICH Y C.ª Barcelona

Plata de los mejores ferreteros y herreros